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laforza
Projet de châtaigneraie Cortaccio- 
Pianelli

Excursion à Scinghiöra – Curt du Munt  
avec séjour agritouristique

Cette nuit-là, à Lavizzara, du point  
de vue des secouristes

déblaiement nécessaires dans les vallées de Lavizzara 
et de Bavona, peuvent désormais atteindre les zones 
sinistrées. En outre, cette liaison permet de rétablir 
une certaine normalité dans la vie de la vallée.
Il reste encore beaucoup à faire, le Val Bavona est 
encore isolé, la masse de débris est telle qu’il faudra 
beaucoup de temps pour créer une liaison routière 
jusqu’à San Carlo. La situation est un peu meilleure 
dans la Lavizzara, qui est également partiellement rou-
verte au tourisme, même si certaines zones, comme la 
vallée de Peccia, restent non recommandées aux visi-
teurs car les travaux de déblaiement et de restauration 
se poursuivent. Nous sommes reconnaissants aux mi-
litaires qui resteront pour nous aider jusqu’à la fin du 
mois d’août ou jusqu’à mi-septembre.
Il convient de redessiner les rivières et de les amener 
à ne plus couler que dans leur lit. Débarrasser les vil-
lages et les prairies des rochers et de la boue, de même 
que replanifier le territoire. Terminer le décompte des 
dégâts et définir comment poursuivre la reconstruc-
tion à l’issue des interventions d’urgence et de sécuri-
sation encore en cours. Parallèlement, il faut relancer 
l’économie, en particulier dans les régions qui ont été 
épargnées par les intempéries ou qui n’ont subi que des 
dégâts mineurs, comme Brontallo.

La reconstruction
L’abandon de nos vallées n’est pas une option. Où 
iraient vivre tous ces gens  ? Au milieu de toutes ces 
pierres, nous allons réensemencer des fleurs qui, un 
jour, refleuriront pour nos enfants et nos petits-en-
fants. Les générations futures garderont le souvenir de 
la résilience et de la solidarité.

La reconstruction prendra des mois, voire des années, 
étant donné que les dégâts sont considérables et que 
la nature se régénère sur le long terme. Pour l’instant, 
nous nous concentrons encore sur les besoins les plus 
urgents. 

Début septembre, nos enfants retourneront à l’école, mais n’oubliez pas 
que l’école a été inondée et que nous concentrons nos efforts sur sa re-
mise en état afin qu’ils puissent y retourner en toute sécurité. Les pom-
piers et les employés municipaux, dont les entrepôts ont été fortement 
endommagés, ont besoin d’un siège provisoire afin de pouvoir continuer à 
garantir la sécurité et les services à la population. Sans compter le rem-
placement de tous les équipements et véhicules détruits par les inonda-
tions.

Il reste également prioritaire de restaurer les infrastructures essen-
tielles telles que les réseaux d’eau potable et d’égouts. Ceux-ci avaient 
été mis en place provisoirement pour assurer l’approvisionnement de 
tous; ils doivent maintenant être reconstruits pour résister et assurer 
leur service dans le temps.

Durant le mois de septembre, les montagnards doivent redescendre des 
alpages avec leur bétail et leurs produits. Il est donc prioritaire de ré-
tablir au plus vite les voies d’accès aux alpages. Sans oublier que nous 
comptons au moins quatre agriculteurs qui ont perdu leurs étables. Il 
faudra donc trouver une solution temporaire pour loger vaches, chèvres, 
ânes, moutons, etc. en prévision de l’hiver.

La reconstruction du centre sportif, puisque ce qui l’en reste sera pro-
bablement complètement démoli, devra être définie au niveau de la pla-
nification, mais seulement une fois que la rivière adjacente aura été sé-
curisée.  Entre-temps, les associations sportives qui y exerçaient leurs 
activités ont pris des mesures pour utiliser les espaces d’autres clubs 
en dehors de la vallée de la Maggia, et ce, en tenant compte des inconvé-
nients liés aux longs trajets à effectuer pour chaque séance d’entraîne-
ment de tous les athlètes, y compris les plus jeunes.

Chers donateurs, comme vous pouvez le lire, nous travaillons d’ar-
rache-pied, mais malheureusement la quantité de travail à accomplir est 
vraiment énorme et toute aide est précieuse. Toute la population du haut 
du Val Maggia est émue et reconnaissante de la solidarité dont elle fait 
l’objet de la part de toute la Suisse. Le compte « Dégâts causés par les 
intempéries dans le haut du Val Maggia » demeure actif si quelqu’un sou-
haite encore faire un don.

d’alarme sur le bâtiment de l’école.
Dans ce scénario surréaliste, dépourvus du matériel et 
des moyens d’intervention habituels, ce sont eux, les 
miliciens volontaires du corps des sapeurs-pompiers 
de Lavizzara, qui ont pris la situation en main. Avec lu-

cidité et sang-froid, ils ont réussi à évacuer à temps les 
occupants des maisons les plus exposées et à rassurer 
la population. 

Entre-temps, l’obscurité était tombée sur la vallée, 
seuls les éclairs l’illuminaient  : l’électricité était cou-
pée et, avec elle, tout le réseau de communication. Par 
conséquent, quelques pompiers se sont rendus à Cevio 
pour informer de la situation. Arrivés sur place, ils ont 
pris connaissance des autres zones touchées : la vision 
de l’effondrement du pont de Visletto, de même que 
le glissement de terrain de Fontana et bien d’autres 
choses encore.

La machine cantonale de sauvetage et d’assistance 
était déjà en marche depuis des heures. Dans notre 
commune, les pompiers, restés sans rien, demeuraient 
la référence pour la population.

Les suites des intempéries
Cette terrible tragédie a mis en évidence, une fois de 
plus, l’unité des communautés de montagne, l’amour 
de leur commune et de leur territoire.

Grâce à la solidarité et à l’intervention opportune des 
communes, du canton, de la Confédération et des 
particuliers, il a été possible de construire une route 
d’accès sur la Maggia pour poser un pont militaire, le 
plus long disponible, afin de relier la haute et la basse 
vallée. Ce pont a été rendu praticable le 26.7.2024, un 
peu moins d’un mois après l’effondrement du pont de 
Visletto. Grâce à ce pont, même les véhicules lourds, 
qui sont d’une grande importance pour les travaux de 
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Avec votre aide, vous contribuez
à long terme à offrir aux enfants
de Brontallo un avenir viable dans  
notre beau village. Un grand merci!

Pro Brontallo

nous soutiennent par un don de  
CHF 30.– au moins et reçoivent
«la forza».

Amici

nous soutiennent par un don de  
CHF 60.– et plus et bénéficient de  
deux bons pour un café dans
notre restaurant de village typique.

Donatori

soutiennent Brontallo par un don  
de CHF 120.– et plus; outre les  
bons de café, nous leur offrons,  
s’ils le désirent, un T-shirt original
(si vous désirez en recevoir un 
après avoir versé votre don, faites-
le-nous savoir).

Padrini

de CHF 500.– vous ferez partie
«Villaggio delle Pietre» vous aurez  
ainsi le droit de recevoir des signes  
de reconnaissance personnalisés.

Villaggio delle Pietre

Tel. 091 754 24 17
Info-Point

Tel. 091 754 10 25
Restaurant «Nuova Osteria»

ou: 
www.brontallo.com 
pro.brontallo@bluewin.ch

Pour les dons
IBAN: CH57 0076 4113 4152 Y000 1
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J’adresse mes salutations, en tant que président de Pro 
Brontallo, à tous les lecteurs et lectrices de ce troisième 
numéro de La Forza en 2024.

Comme nous l’avons déjà fait savoir au cours du mois de juil-
let, notre région a malheureusement subi, fin juin, la violence 
des intempéries qui ont particulièrement touché les vaux 
Lavizzara et Bavona, causant d’importants désagréments 
auxquels il faudra remédier, sachant que des mois voire 
des années seront nécessaires pour revenir à une certaine 
normalité.  Je saisis d’ores et déjà l’occasion d’adresser des 
remerciements à vous tous, chers donateurs, pour la solida-
rité et le soutien que vous avez apportés et que vous conti-
nuerez d’apporter à cette cause.

Dans ce numéro de La Forza, ainsi que dans nos prochains 
numéros, nous ferons le point sur la situation, en mettant 
l’accent principalement sur l’école et le centre sportif, qui 
ont été sévèrement touchés par la fureur des intempé-
ries. Après chaque catastrophe, il faut se relever plus fort 
qu’avant, tous ensemble pour le bien commun et, en tant 
que Pro Brontallo, nous nous efforçons d’y contribuer en 
apportant notre aide dans les sphères aussi bien privées que 
publiques.

Étant donné que la vie doit continuer, nous n’oublions pas 
non plus nos projets, que nous voulons mener à leur terme 
après ce bref ralentissement.

Dans ce numéro, nous vous présentons une mise à jour du 
projet Selva Cortaccio-Pianelli qui, au cours du printemps 
de cette année, a vu la réalisation de diverses interventions 
telles que la reconstruction des murs en pierre sèche, les 
travaux sur l’ancienne callaia, ainsi que la restauration 
conservatrice des édifices existants, travaux qui se poursui-
vront dans les mois à venir.

Afin de donner un coup de pouce également au tourisme, 
nous vous informons sur les établissements d’agrotourisme 
gérés par notre association à l’aide d’une petite présentation.

Nous espérons, avec ce numéro, vous avoir donné les 
informations nécessaires pour comprendre la situation à 
laquelle notre territoire de montagne est désormais confron-
té. Assurés de votre attachement et de votre soutien au fil 
des années, nous vous remercions de votre aide dans cette 
situation particulière.

Cordiales salutations,

 

Marzio Demartini 
Président de Pro Brontallo

Les chambres sont confortables, comportant un 
nombre de 2 lits à un maximum de 6 lits, certaines 
étant dotées de sanitaires privés et d’autres de sani-
taires communs.

En 2023, ces établissements ont reçu le Swiss Loca-
tion Award, dont nous sommes très fiers parce qu’il té-
moigne du grand engagement de notre équipe et de sa 
volonté de se prendre soin de nos visiteurs.
Pour de plus amples informations, veuillez consulter 
notre site www.brontallo.com/fr/agritourisme/ et vous 
mettre en rapport avec le gérant.

Cette nuit-là, à Lavizzara, du point de vue 
des secouristes
C’est à 0 h 30, dans la nuit pluvieuse du 30 juin 2024 
que la première demande d’intervention est parvenue 
aux pompiers de Lavizzara. Les miliciens qui se sont 
mobilisés ont rapidement compris que ce qui se passait 
sortait de l’ordinaire. Le vacarme de la pluie, de l’orage, 
de la rivière en furie et des glissements de terrain était 
assourdissant. Alors qu’ils étaient entourés par l’eau 
qui arrivait de partout, le paysage était illuminé par les 
éclairs. La visibilité n’était plus que de quelques mètres 
lorsque des flots et des vagues d’eau, de bois, de pierres 
et d’autres matériaux envahissaient la chaussée.
La caserne des pompiers de Lavizzara, ainsi que l’école 
et l’entrepôt communal se sont retrouvés, en quelques 
minutes, sous deux mètres d’eau, de boue, de pierres 
et de bois. Ce n’est que grâce à la réaction rapide des 
miliciens que personne n’a été pris au piège. La masse 
d’eau gagnait en volume et les voitures étaient en-
traînées par la force déployée par la nature. Soudain, 
précédé d’un grondement assourdissant, le toit du 
centre sportif s’effondrait, suivi par le son de la sirène 

Éditorial
L’un de nos objectifs prioritaires pour cette année est 
d’achever la restauration de la châtaigneraie Cortac-
cio-Pianelli. Le projet a débuté en 2016. Nous sommes 
conscients qu’il s’agit d’un objectif ambitieux étant don-
né qu’il reste beaucoup de travail à faire.

Ce projet aurait dû prendre son envol en 2021, après la 
conclusion d’accords avec les propriétaires des terrains 
concernés mais, en raison de la pandémie de Covid et 
des retards qui en ont résulté sur d’autres chantiers, il a 
été nécessaire de reporter son lancement. Les élagages 
dans les bois ne peuvent être effectués que pendant la 
saison hivernale, lors de la pause de la végétation. Ce 
n’est donc qu’à l’automne 2022 qu’il a été possible de 
commencer les travaux sylvicoles nécessaires pour dé-
gager les arbres de la forêt ancienne de la jeune végé-
tation qui les étouffait, puis de les élaguer. Cette phase 
s’est achevée au printemps 2024. Les travaux de res-
tauration des terrassements et des callaie (ces petits 
sentiers étroits destinés aux hommes et aux animaux) 
ont donc dû attendre la fin de cette phase, ce qui les a 
retardés par rapport au planning.

Néanmoins, nous sommes heureux de confirmer qu’une 
étape importante a été franchie  : au début du mois de 
mai, en collaboration avec le service forestier, la châtai-
gneraie a été inspectée et validée ; elle sera désormais 
louée à une exploitation agricole locale qui en assure-
ra la gestion pendant au moins 20 ans. Cette forêt, qui 
comprend des zones de pâturage, est caractérisée par 
des châtaigniers séculaires et quelques vieux noyers, 
érables sycomores et arbres fruitiers qui, grâce à nos in-
terventions, peuvent à nouveau croître vigoureusement. 

Parallèlement, nous avons achevé la première phase 
des travaux de restauration des murs en pierres sèches, 
c’est-à-dire ceux qui se trouvent en amont de la route 
carrossable qui sort du centre de Menzonio, dans la par-

Projet de châtaigneraie Cortaccio-Pianelli

Travaux au murs à sec

tie centrale de la châtaigneraie. Durant cette phase, ont 
également été construites de petites rampes soutenues 
par des murs en pierres sèches, nécessaires pour simpli-
fier la gestion agricole de la zone.

Fin juin, les travaux ont également été achevés sur l’an-
cienne callaia qui mène du centre de Menzonio à la partie 
supérieure de la forêt, garantissant désormais un transit 
confortable pour les agriculteurs et leurs animaux, ain-
si que pour les touristes. Cette callaia sera complétée à 
l’automne par la partie inférieure, ce qui permettra de 
créer un sentier didactique circulaire à l’intérieur de la 
forêt et interconnecté au sentier muletier Brontallo – 
Menzonio.

Durant ces mois d’été, nous travaillons principalement à 
la restauration conservatrice des deux bâtiments situés 
près de la barrière. L’un d’entre eux présente d’anciennes 
fresques et des caves voûtées. Nous espérons pouvoir 
achever la couverture des toits en pente de pierre en 
août, puis reprendre les travaux sur les terrassements 
à partir de septembre.

Cette deuxième phase se concentrera sur les terrasse-
ments de la partie inférieure de la vallée, c’est-à-dire la 
zone située en dessous de la route. L’interruption pré-
vue aux travaux est nécessaire afin de donner aux agri-
culteurs le temps de faucher leur foin et de sécuriser 
ainsi cette importante réserve pour l’hiver en dépit des 
travaux de restauration en cours. Dans le même temps, 
l’objectif est d’éviter que le précieux et rare sol végétal 
présent ne soit érodé par les eaux de ruissellement en 
raison des orages d’été de plus en plus violents, ce qui 
entraînerait des travaux de restauration plus coûteux.
La haute vallée de la Maggia est encore caractérisée 
par une pénurie de pâturages et surtout de zones de 
fauche. Si ces terrassements ne sont pas rendus plus 

accessibles grâce à nos interventions, les agriculteurs 
de montagne ne seraient pas en mesure de subvenir à 
leurs besoins. De plus, il s’agit d’un système de gestion 
agropastorale traditionnel typique du Tessin, qui mérite 
d’être préservé et valorisé.

En conclusion, si tout se déroule comme prévu, ce que 
nous espérons sincèrement, nous prévoyons d’achever 
le projet en novembre, avant le début de la saison hiver-
nale, afin de pouvoir inspecter et valider l’ensemble du 
projet d’ici la fin de l’année 2024.

Excursion à Scinghiöra – Curt du Munt 
avec séjour agritouristique
Aujourd’hui, nous souhaitons vous parler d’une randon-
née qui part du haut du village de Brontallo, passe par 
Margonegia et arrive à Scinghiöra et Curt du Munt, où se 
trouvent deux établissements agritouristiques, équipée 
du confort nécessaire, très proches l’un de l’autre et bai-
gnés de soleil, particulièrement adaptés aux personnes 
en quête de bien-être physique et psychologique. Un iti-
néraire exigeant pour lequel il est conseillé de se munir 
de chaussures de montagne.

Depuis le portail situé dans la partie haute du centre 
du village de Brontallo, on entre dans le bois. Le sen-
tier jusqu’à Margonegia est caractérisé par plusieurs 
marches en pierre construites par nos ancêtres afin 
d’affronter la pente raide qui conduit d’environ 700 m 
d’altitude à 1000 m d’altitude en une demi-heure envi-
ron. On arrive à une chapelle dotée d’un banc panora-
mique avec vue sur Brontallo-Cavergno-Bignasco. Nous 
voici à Margonegia, plateau herbeux où l’on cultivait, ja-
dis, du seigle. De là, on a une vue splendide sur Menzo-
nio et sur les vaux du Serenello et du Cocco. L’oratoire 

de Saint Antoine de Padoue 
a été consacré le 10 juillet 
1734 et constituait un point 
de repère très important 
pour la population qui vi-
vait dans les alpes avec son 
bétail en été. Aujourd’hui 
encore, une fête populaire 
est organisée le deuxième 
dimanche d’août. Elle est 
une occasion de rencontres 
ayant vocation de maintenir 
les traditions.

Depuis Margonegia, on 
continue à suivre les pan-
neaux indicateurs, traverse 
un ruisseau et entre à nou-

veau dans le bois par un sentier assez raide pour at-
teindre Scinghiöra et le Curt du Munt, à proximité, au 
terme d’une heure de marche. Le chemin donne l’oc-
casion de voir un splüi typique et la Capéla di Pus da 
Còsta avec son grand porche.

Scinghiöra, entourée de terrasses, est un exemple in-
croyable d’adaptation locale à de maigres ressources. 
Vous rencontrerez des poules, des lapins et des chèvres 
et profiterez d’une vue à couper le souffle pour une ex-
périence vraiment relaxante.

Les deux établissements d’agrotourisme sont ou-
verts d’avril à octobre. L’offre comprend des produits 
typiques de la région en coopération avec une ferme 
certifiée BIO Suisse et préparés par le gérant. L’un 
des deux établissements dispose d’une grotte avec 
une cheminée et la possibilité de manger à l’extérieur. 
Il convient également aux familles avec des enfants 
et aux petits groupes. Réservé aux hôtes de nuit l’éta-
blissement dispose d’un espace bien-être avec sauna 
et bain à remous, ainsi que d’une salle de conférence 
avec vidéoprojecteur et wifi pour les activités de team 
building ou les réunions.

Terrasses remises en état

Panneau indicateur pour Schinghiöra

Agrotourisme à Curt du Munt

Mise en securité du Centre Sportive


